

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., martes 6 de febrero de 1912 || Núm. 19

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora del día y de la noche. Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

SASTRERIA de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

GRAN FABRICA DE CERVEZA,
FRESCOS y AGUAS GASEOSAS
UNICA EN EL PAIS

cuya producción de las máquinas refrigeradoras

••• es de treinta toneladas diariamente •••

CERVEZA

Estrella, Lager Bier, Doble y Sencilla,
Negra y Blanca Sencilla

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Clmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa.

Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

En la fabricación de aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarparrilla

Barbería Imperial

Es la de moda en esta capital, por sus comodidades, su mobiliario, establecimiento de masaje. Tiene cuatro sillones de primera clase, de cuatro movimientos, dos secadoras de pelo, rizadoros eléctricos, calentador eléctrico moderno, casillero seguro, pues cada cliente puede conservar el llavín de su casilla sin desembolso alguno, etc. etc., y SOBRE TODO ESTO, la BARBERÍA IMPERIAL está atendida por operarios expertos, de cuya actividad, corrección y buen trato, jamás podrá resentirse nuestra clientela. Sus precios corrientes son bajos y hay servicios extras gratis.

MALTES & MARIN
PROPIETARIOS

Contiguo a Fortich & Espriella, esquina diagonal a Robert Hnos. frente a la Ferreteria de Rodriguez.

Grandes motines que traerán posibles y serias consecuencias

El Paso, 3.—Los amotinados se apoderaron anoche de Ciudad Juarez y durante el frenesí de las borracheras saquearon la población, mataron a 9 americanos e hirieron a 11 y volviéndose sobre el Gobierno Municipal hicieron fuego, resultando muchos heridos.

Se cree que las dificultades son inevitables desde que los zapatistas manifiestan que están dispuestos a pelear contra cualquier fuerza que trate de recuperar la población.

El puente del Ferrocarril del lado Sur de la ciudad ha sido destruido para impedir el avance de tropas en los trenes; los alambres telegráficos que se dirigen al Sur de Kelson, han sido destruidos; sus bodegas y varios almacenes han sido saqueados; los licores de las cantinas han sido robados, así como todo el dinero que han encontrado.

Las guarniciones mejicanas que están al final de la línea internacional sobre el puente, han negado licencia de pasar a un destacamento del 4º regimiento de caballería americano que ha estado patrullando.

Las cosas de Méjico

Méjico, 3.—Hay 600 hombres listos para ser despachados en tren especial a Ciudad Juárez Rumórase que el General Reyes desde su confinamiento ha estado enviando cartas a los jefes de los rebeldes exhortándolos a que aligeraran sus movimientos, varias copias de estas cartas llegaron a manos del Gobierno.

Datos sobre producción

Washington, 3.—Un telegrama recibido del Instituto Internacional de Agricultura de Roma dice que el Departamento de Agricultura en este año estimó la producción del trigo en la Argentina en 170,560,000 bushels, y de cebada en 60,833,500. La producción de Nueva Zelandia es de 6487000 de trigo y 18697000 de cebada.

Una fiesta verdaderamente original

San Francisco de California, 3.—Ochenta damas de las más inteligentes celebrarán en marzo una originalísima fiesta: se sumergirán al fondo del océano en trajes de buzos manteniendo un lenguaje de señales.

Capital liquido pagado: c/. 1.700,000-00

UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES para Ud. como respaldo de sus depósitos, cuentas, etc. etc. con nosotros

El día 1º de Enero de 1912 prorrogamos el término social de esta firma y aumentamos el Capital Pagado en C/. 200,000-00 MAS

Todos nuestros amigos saben que cada día del año aumentamos nuestros esfuerzos para servirles bien persitiendo en nuestro conocido lema: CORDIALIDAD, CORTESÍ, Y BUEN TRATO y hoy se alegrarán de saber que TAMBIEN hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que CONTINUAREMOS HACIENDO, pues nuestras ganancias no se retiran del NEGOCIO sino que se invierten constantemente en él, PARA BENEFICIO DE TODOS NUESTROS CLIENTES.

Comience Ud. bien el año entrando en negocios con nosotros. No le pesará!

BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ
BANQUEROS

Agencia en Cartago: NICOLAS CASASOLA O.

Terrible abandono del Museo de Barcelona

Barcelona, 3.—El Museo encuéntrase en estado lastimoso de abandono. Cuadros de valor inestimables están arruinándose debido a que por el mal estado del techo se cuele agua y sol.

La República China

Abdicación del Trono

Pekin, 3.—Se ha hecho el arreglo de la abdicación y la proclamación de la República. Consta el esbozo de 13 artículos. El 1º dice que el trono renuncia para siempre el poder político del gobierno declarando que la dinastía queda abolida. Los otros artículos regulan el tratamiento que debe dar a los manchús y la reglamentación del Gobierno Interior. El Gobierno ha telegrafado que teme ser atacado por las fuerzas imperialistas que secretamente han ligado en número de 10 mil.

Nuevos torpederos y contratorpederos

Londres, 4.—El Ministro de Marina llama a licitación para la inesperada construcción de una nueva flota de torpederos y contratorpederos de estilo modernísimo.

Treinta y cinco mil turcos más

Ateras, 3.—Las fuerzas turcas se han reforzado con 35 mil hombres llevados de Turquía asiática que se encaminan a Rodosto y que se reconcentrarán a Medina.

Ocho obreros ahogados

Hamburgo, 3.—Al cruzar el río un vaporcito chocó con un grande de carga ahogándose 8 obreros.

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra
Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos José María Castillo, PROPIETARIO

NOTABLE REBAJA DE PRECIOS

Mosáicos superiores y más baratos que los que se venden en plaza.—Especialidad en baldosas á la pasta aguada y gradas en todo color.

GRAN VARIEDAD EN PEDRINES PARA ACERAS

Situada á 100 varas de la esquina Noroeste del Mercado

SAN JOSE

Para precio y condiciones, entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMEMEZ

VAGABUNDOS

En días pasados llegaron á la ciudad dos honorables vecinos de uno de los cantones más retirados de la provincia de San José, en busca de una pequeña suma de dinero para cubrir una obligación hipotecaria, por la cual estaban reconociendo el UNO Y MEDIO por ciento al mes.

Fíjense ustedes, el UNO Y MEDIO, y tener que sacarlo de la agricultura, — porque aquellos dos señores pertenecen á la raza antigua, á la que de la mañana á la noche riega el campo con el sudor de su esfuerzo, á la que tiene cariño á la tierra y confianza en ella.

Y, hablando con ellos, trataron de la dificultad del camino aún en verano: es una vía muy irregular; demasiado subir y bajar; muchas vueltas inútiles, y sin embargo el camino puede hacerse bueno sin grandes costos; ellos tienen fe en que, bajo la Administración Pública actual, aquella necesidad será remediada.

De la conversación con aquellos laboriosos vecinos del Puriscal se desprenden muchas consideraciones, las cuales, para el estudio que se pretende en estos renglones, en parte pueden reflejarse en los siguientes.

Aquellos dos y muchos más de su misma textura física y moral, trabajan y trabajan á diario. Y ese modo de ser es, por dicha, la característica de Costa Rica, lo que ha hecho que sea una excepción en la América Central, y, en otros aspectos que se tratarán más tarde en estas columnas, una excepción en la América latina.

La división de la propiedad y la laboriosidad que distingue á los habitantes de este país, los ha hecho pacíficos y con la paz les ha dado todo lo demás.

Y á esas gentes hay que tenderles la mano. La esperanza toda para salvar los compromisos que pesan sobre la Nación está en ellos que son la base, el fundamento de la agricultura.

Y tienen que contraer deudas, para trabajar en sus fincas, al UNO Y MEDIO por ciento al mes. Y en tanto en la cárcel reposa un sinnúmero de rateros que duermen y comen, en mucho, de cuenta de aquéllos.

El vago es el que origina al ratero. Y en un país que hay tanto en que ocuparse no hay derecho que excuse la vagancia.

Y hay que atender también á otra circunstancia. La mayoría, ó por lo menos, una gran parte de esos rateros, amamantados y hechos por la vagancia, no son costarricenses, son inmigrantes. El país todavía no ha entrado á preocuparse lo bastante sobre quienes llegan á vivir en su suelo. Pueden venir enfermos de toda clase de enfermedad ó de patentes sospechosas en otros sentidos y la puerta la tienen abierta: La divisa debería ser: "Entrada para todos los buenos que quieran trabajar".

Pero si la vagancia es una enfermedad, hay que combatirla. La lucha que contra ella se entable, es de saludable higiene para prevenir la ratería. Por otra parte, ¿cómo va á ser justo que aquellos vecinos laboriosos, esforzados, diligentes, sean el sostén de los que no quieren trabajar, de los que padecen *ankilostomiasis moral*, mil veces peor que la otra?

El remedio está á la mano. Aquíno hay excusa para la vagancia.

Si es digno de compasión el ratero á quien condenan á tantos días de cárcel, también lo es el trabajador doblado sobre la tierra, á las doce del día, bajo todo el fuego del Sol.

Aquel reposo no parece justo. La vagancia debe ser perseguida sin descanso, y el reincidente, el que no exhibe su patente de ocupación, debe hallarla donde ella está llamando á voz en cuello, en los caminos públicos: es justo y conveniente que el vecino de Puriscal y el de Tarrazú tengan fácil acceso á la ciudad.

El vago voluntario debe ser curado. Hoy se le cura en la República Francesa, en los Estados Unidos, en Inglaterra, que son entidades libres.

Entre estos rateros los hay que incurren en la falta sin intención directa. El propósito de ellos es que los tome la policía y que los lleve á la cárcel, donde tienen comida y dormida sin trabajar.

Aquí todo el mundo debe trabajar. Para caminos nacionales el Estado podía tomar bajo su protección al ratero y al vago.

Esta cuestión presenta otro aspecto que posiblemente aparecerá expuesto en este diario en uno de sus próximos números,

EMELÍN

ITALIA Y TURQUIA

Recriminaciones entre literatos

Gran excitación ha producido en Italia un artículo suscrito por Pierre Loti, en el cual levanta una protesta imprevista contra la invasión de la Tripolitania por los italianos.

La *Ragione* acaba de publicar una carta abierta dirigida al escritor y militar francés por un conocido literato francés M. Antonio Quattrini. Este último, antiguo oficial de marina, tomó parte en la expedición internacional organizada por las potencias europeas contra los boxers chinos. Combatió al lado del capitán Viaud, (Pierre Loti) y le trae á la memoria ciertos recuerdos de aquella campaña.

"¿Recuerda U., le dice, la vieja iglesia sitiada por los boxers? Cuando los italianos llegamos al socorro llevábamos pocas municiones. U. nos enseñó entonces un tiro eficaz si seguíamos el consejo suyo. Sin estar obligado á ello, U. quiso estar presente en aquel ejercicio, tan sólo por el placer de ver cabezas rapadas caer una tras otra."

"¿Recuerda U. las estrepitosas cargadas suyas á cada salva tirada por los nuestros? Quien lo viera á U. en aquel momento no habría reconocido al pintor lleno de levedad y dulzura de las melancolías orientales."

"¿Recuerda U. nuestras siestas de Shanghai? Las bellas teorías de destrucción general que U. nos exponía antes de marchar á Pekin, sus bellos proyectos de destrucción "en masa" de todos "estos bárbaros." Las recuerda U.?"

Y ahora! Para nosotros, los italianos, qué severo es U.! ¿Qué ha hecho U. de aquel bagaje de ferocidad, U. el admirable humanitario de hoy?"

Más sobre el gran incendio de "La Equitativa"

Han sido extraídos de las cuevas de la "Mercantile Society" y de las de "La Equitativa", títulos que representan más de dos billones de francos, pero todavía no se ha podido penetrar á las cuevas más profundas. La policía guarda las ruinas del edificio y todas las extracciones y salvamento de valores se hacen bajo la escolta de ella.

En el gran incendio, 7 personas perecieron, 7 desaparecieron y 19 resultaron con heridas graves.

Se estima que había en el subsuelo del inmueble valores por una suma de cuatro billones novecientos millones de francos y será preciso aguardar la remoción completa de las ruinas, para darse cuenta exacta de los daños sufridos.

El cuerpo de Camplon, guarda de noche de una compañía financiera, se encontró á la entrada de una cueva en la cual estaban depositados títulos y acciones por valor de dos billones y medio. Camplon no quiso abandonar su puesto cuando se declaró el siniestro.

Un hombre muerto repentinamente

A la Segunda Sección de Policía se presentó á las 12 de la noche de antier domingo, la meretriz María Soto Jiménez dando cuenta al Sargento de Guardia que en su casa de habitación, sita en la Calle 10, entre las Avenidas 2ª y 4ª había muerto un hombre repentinamente.

Acto continuo se personó en dicha casa el doctor Vollo y el Juez 1º del Crimen para las investigaciones correspondientes, y el traslado del cadáver al Hospital para hacerle la autopsia y dictaminar la causa de la muerte.

La meretriz Soto Jiménez fué interrogada por el Sr. Juez declarando que estando en el aposento de charla con el difunto, éste cayó en sus brazos, sin advertir el más ligero dolor, por lo que resolvió correr en busca de la Policía para dar conocimiento.

El cadáver fué identificado, resultando ser un tal Juan Porras, soltero y de oficio zapatero, vecino de esta ciudad.

El doctor Vollo le practicó la autopsia, examinando minuciosamente su organismo, dictaminando que la muerte fué ocasionada por una fuerte congestión.

A propósito de un editorial nuestro

Puntarenas, 4 de febrero de 1912

Señor Director de EL REPUBLICANO
Apreciable amigo:

En uno de sus editoriales "El Estado empresario" hace Ud. la siguiente cita: allí, por el Guanacaste, un día nos encontramos en una población pujante, emprendedora, activa, laboriosa, llamada "La Cabra" formada casi en su totalidad, con gentes oriundas de Alajuela. El Estado no había intervenido para nada en la formación de aquella colonia, tampoco había tomado participación para la escuela que se fundó en Sarapiquí. No sólo puede hacer Ud. referencia á "La Cabra", sino que también esos vecinos fundaron su escuela y pagaron un maestro, con fondos recogidos por suscripción. Yo visité siendo Gobernador; esta colonia me llenó de entusiasmo el espíritu progresista que animaba á ese vecindario, especialmente á los Sres. José María Calderón, de Liberia, que siendo muy joven se trasladó al interior y de aquí á Cañas, y es incansable en cuanto á mejoras cuando de su pueblo se trata; otro tanto puede decirse de Evaristo Alvarez, de un hermano suyo, y de otros vecinos alajuelenses en su mayor parte, que se esfuerzan por el adelanto de aquella nueva y vallosa población. En esa visita de que me acuerdo me acompañaron vecinos cañeros como Rafael Briceño, Vicente Cantero y otros, se trató de un edifi-

cio escolar, del cuadrante de la población y del telégrafo y del arreglo de tierras que dió origen á sesiones municipales en que trabajamos hasta de noche. Era Presidente Municipal Lucas Alvarado Matarrita. Y ahora llego á mi objeto.

De la villa de Cañas puse un telegrama á los diputados Mayorga y Rodríguez para que se pusiera en el presupuesto una suma con qué colocar de Cañas á aquel lugar la línea telegráfica. Los vecinos de Tilarán se comprometían á poner la portería y la casa para la oficina; fueron dedicados C 500 para esa obra y el vecindario puso la portería, pero es lo cierto que hasta la fecha aquella colonia que ha merecido los párrafos de su editorial, no ha conseguido esa importante mejora, no obstante los repetidos trabajos que se han hecho en ese sentido. Y sin embargo, la colonia Carmona, con dinero de la Nación, tiene todo eso. No se crea que yo vea con malos ojos esta colonia, por el contrario, me gusta, he aplaudido siempre el entusiasmo y constancia del Padre Carmona; pero no parece sino que el Estado allenta y atiende lo que crea con sus propios fondos y mira con pecaminoso desdén el esfuerzo propio de los tilarenenses que han formado con sus propios puños aquella población agrícola, muy digna del auxilio del Gobierno.

Su atento servidor y amigo,

ANTONIO ALVAREZ HURTADO

Antonio Urbano y Ca.

Lado Norte del Mercado

EL GREMIO

Almacén de Abarrotes

Variado surtido en artículos de toda clase. Renovatorio todas las mercaderías

LA NERJEÑA

Gran Fábrica de Velas

Nuestra clase de velas para climas cálidos no admiten competencia en duración.

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS
Y ABARROTES

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia, Arroz, Tabaco Virginis, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas, Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

El fallo de la Casación sobre las nulidades pedidas en las elecciones municipales de Limón

Ayer dictó el Supremo Tribunal su fallo en el expediente de nulidad de las elecciones municipales efectuadas el 24 de diciembre último en Limón, declarando con lugar la nulidad solicitada por don José Hernández Sánchez y compañeros y sin lugar las pedidas por don Lucas D. Alvarado y don Eduardo Beeche. De consiguiente, habiéndose anulado el voto del elector Pedro Muñoz, que sirvió para empatar la elección, la cual, conforme á la ley, se resolvió por la suerte, queda triunfante la lista del partido obrero de Limón y los municipios que se habían posesionado ya de sus cargos en virtud de dicho desempate, cesan en sus funciones y serán sustituidos por los que figuraban como candidatos en la lista obrera, y que son los señores Ramón Mora y Serafín Arnaez — "La República". Tan pronto como se haya dictado el fallo, lo daremos á conocer íntegro á nuestros lectores.

Sucesos del día

La adición al toreo está en Aranjuez tan arraigada entre varios individuos, que ayer fueron sorprendidos un tal Barrantes y Solís dando carreras fenomenales toreado unas niñas de corta edad que se hallaban de diversión en un potrero.

Estos individuos, que estaban al parecer con 60 grados de vapor alcohólico, trataban de abusar de la inocencia de esas tiernas niñas, empuñándose en su persecución.

A la cárcel de cabeza con estos *toreadores*, que tan descaradamente abusan de la moral.

De Justicia

Juzgados y Alcaldías

Se citó par es para sentencia en causa contra Josefa Salas por depósito de aguardiente.

Se corrieron traslados en causa contra Eñías Cano y contra Nicolás Storino.

Se condenó á Secundino Mora Araya á pagar C 901 de multa al Tesoro Nacional ó á sufrir 3 meses de confinamiento en Talamanca por el delito de fabricación.

Un herido en Cartago

Ayer fué conducido al Hospital de esta ciudad el señor Ismael Barquero Vargas, herido de bala en el pómulo derecho.

Según investigación hecha, parece que dicho individuo se hallaba de caza armado de un rifle Winchester, y al ir á tomar puntería lo hizo con tan mala suerte que la bala retrocedió saliendo de la cámara por la parte de atrás é interesándole el ojo derecho.

Fué reconocido por el doctor Barriónuevo, quien dictamina ser de causa leve la herida.

NOTITAS

La sociedad de trabajadores de esta capital piensan efectuar dentro de breves días un paseo campestre por la línea del Pacífico y celebrar varias conferencias dedicadas al Gremio Obrero que tendrán lugar en dicho centro.

En su oportunidad daremos aviso á nuestros lectores de los días en que ambas cosas se verifiquen.

NUEVA CASA DE SALUD

—DEL—

Dr. MARIANO RODRIGUEZ

Ofrecida á todos los Médicos de la República para tratar á sus Enfermos con todas las comodidades deseables

Está situada frente al Parque Nacional y contigua á las Oficinas de la United Fruit Company é inmediata á la Estación del Ferrocarril al Atlántico

Cuenta con espacioso Departamentos y Jardines de Recreación; y tiene, además, una Sala de Operaciones que satisface las exigencias de la ciencia moderna

EL GALLITO

Fábrica de Chocolate Dulce á 60 cts. libra
DE ODO Y HERRERA

Café molido EL MEJOR del mundo
por su Aroma y Puresa

ELABORACION ESPECIAL

El pillaje en nuestros campos

Los amables lectores de EL REPUBLICANO recordarán sin duda el cuento aquel de un pacífico mortal que en cierta ocasión vendió una cosa excesivamente cara a un sujeto muy tramposo; y el tramposo del sujeto, como era de esperarse, decidió por unanimidad de votos no pagar el valor de la cosa en referencia. Se hizo el sordo, se hizo el sordo, y el mortal de nuestro cuento, al ver que sin remedio había perdido su dinero, exclamó muy satisfecho: "es verdad que el bellaco me trameó, pero me queda el gusto de que le vendí bien caro".

Y algo así ocurre en nuestra legislación. Cuando no encontramos el remedio a ciertos vicios sociales, nos contentamos con decir: una ley, una ley, hace falta una ley. Y escribimos, y hablamos, y alborotamos al Congreso y la ley viene como si fuera el Mesías.

Y en el transcurso del tiempo llegamos a comprender que la ley existe y que el mal no se ha curado. Pasa con esto como con tantos específicos que baten el record en la curación de dolencias incurables, y que con todo y su fama no disminuye el rol de pasajeros para el otro mundo.

Podríamos decir como Spencer: "Demasiadas leyes".

Allá en tiempos de entónces, cuando Diógenes buscaba a las doce del día, a la luz de una linterna alguna garantía para el costarricense, exclamó el maestro Zambrana al leer nuestra preciosa Carta Fundamental: "tenemos leyes, pero nos faltan hombres".

Y nosotros decimos actualmente: tenemos leyes, pero a muchas de ellas les falta una sanción.

Tenemos una Ley de Bosques para garantía del agricultor, que impone severas penas al que penetra en sembratera ajena a destruir ó a apropiarse productos de la tierra que no le pertenezcan, y el castigo que marca dicha ley no sólo alcanza a los ladrones sino a los que sin hacer otro daño transitan por cercado ajeno sin un permiso previo.

Y sin embargo, el pillaje en nuestros campos es el principal enemigo de los agricultores.

La exhuberancia de nuestras tie-

rras es problemática, y el agotamiento de la meseta central es un hecho comprobado.

Los terrenos de Estados Unidos producen, si hemos de creer en los datos que nos suministra el Boletín de Fomento, treinta ó cuarenta fanegas de maíz por año cada manzana.

En Costa Rica el agricultor pone baile en el patio de su casa é invita a sus peones y amigos a una copa de aguardiente, el año que obtiene un rendimiento de seis fanegas por manzana. Y nuestros cafetales apenas dan un rendimiento de cinco fanegas por manzana.

Siempre esperamos una cosecha mejor. Y cada año lo mismo. Que en marzo no llovió el diecinueve, que hubo lluvias en enero, que principió muy fuerte el invierno, que se prolongó el verano, que hubo temporales en octubre... etc., etc. Esta es la historia de todos los años.

Y a los estragos de la grosera y esquiva Naturaleza, tenemos que añadir por desgracia la desvergüenza de robustos campesinos que sin oficio conocido comen, beben y matan el tiempo con su mujer durante el día, mientras viene en su ayuda la noche que encubre sus maldades. Vagos de profesión, rateros de los campos, se excusan cuando se les ofrece algún trabajo y se alimentan del fruto de la labor ajena sin experimentar calores, fríos ni otras vejaciones de los elementos naturales.

La policía persigue en el centro de las poblaciones a los vagos conocidos. Pero no persigue a los pillos de los campos cultivados, que deberían cuidarse como se cuida un banco ó un establecimiento de comercio.

Hay una Ley de Vagos que tiene su sanción dentro del límite de las poblaciones, pero que es absolutamente impotente en los lugares despoblados.

Hay una Ley de Bosques sin sanción ninguna, y mientras no exista una policía rural, el agricultor tendrá que hacerse justicia por sí mismo, ó abandonarse al desaliento, principal factor de nuestra decadencia agrícola.

NAP.

"RENOVACION"

Hemos recibido el número 26 de esta importante publicación quincenal de Sociología, Arte, Ciencia y Pedagogía Racionalista, que contiene los siguientes trabajos: «El Proletariado emancipador. — El derecho a la Igualdad.» Anselmo Lorenzo; «Conferencias populares sobre Sociología. — Universo, Tierra, Hombre.» A. Pellicer Paraire; «Vidas estériles.» Carmen Lira; «Epílogos. — La conquista del oro. — La enfermedad de Centro América.» José María Zeledón.

De Policía

—Guardia: ¿quién es ese sujeto?
—Un tal Marín que blasona de bravura cuando ve al enemigo desarmado y él está con coraza y cinta de malla.
—Que pase por valiente.
—¿Con que U. es el guapo que armado de punta en lanza, con revólver 38 y todos sus accesorios insulta al joven José Campos Montero, resguardado por su pistola?
—Niego los cargos que se me acumulan.
—Los valientes como U. son un terror para la vecindad, y que la U. detenido sin réplica ninguna.
—¿Hay alguien más?
—Un tal Romero y Solano.
—¿Esos que valiéndose de la oscuridad de la noche se introducían en cierto solar sospechoso?
—Los mismos.
—Que pasen al calabozo hasta que mañana les tome declaración del hecho.

Alajuela al día

5 de febrero.

Mañana martes dará su tercera función la Empresa Variedades que actúa en nuestro teatro municipal. Carisí ha obtenido un magnífico éxito, despertando un gran entusiasmo en unión de Mss. Ivel. Todos los palcos están tomados desde hoy y casi todas las lunetas están comprometidas. — ¡Bien por los simpáticos artistas!

CORRESPONSAL

Don Felipe Jiménez Franco

En la tarde de anteayer domingo, se verificó el entierro del que fué íntegro ciudadano y en todos conceptos apreciable persona, don Felipe Jiménez Franco.

Una concurrencia numerosísima formó el fúnebre cortejo, dándose así fiel testimonio del aprecio en que siempre se tuvo al modestísimo obrero que no por humilde dejó de ser considerado como un elemento de valor inapreciable por su constancia en el trabajo, su firmeza cívica y su clara inteligencia.

Enviarnos a su familia nuestra más sentida condolencia.

CORRESPONSAL

Corte Plena

SESION DE AYER

Leído el oficio del Notario Público Licenciado Paulino Castro Aguilar, en que dice que se hizo cargo de nuevo de su Protocolo que tenía depositado en la oficina del Notario Público Licenciado Anibal Santos Aguirre, por haberse ausentado de esta capital. Se acordó de conformidad.

—Se admitió a los señores Julio Sáenz Gutiérrez y Leopoldo Fernández sus renuncias de los cargos de Prosecretario del Juzgado Primero de lo Contencioso Administrativo y Secretario de la Alcaldía de Grecia; se nombró para el primero de dichos cargos al primero de la terna señor Eduardo Martín Alvarado, y para reponer al segundo como escribiente, se aprobó el nombramiento del señor José María Barquero.

—Fueron aprobados los nombramientos de los señores Joaquín Alvarado Pinos y Emilio Mendoza Carmona, para hacer las veces de los porteros del Juzgado de Primera Instancia de Liberia y del Civil de Limón, en sustitución de los señores José María Azofeifa y Uladislao Morales Andrade, a quienes se concedió licencia por 10 días y 6 meses, respectivamente.

—Se autorizó para cartular conforme a la ley y para cuando ejerza sus funciones, al Alcalde suplente de Santa Bárbara, señor Miguel Córdoba.

—Con lectura de las solicitudes de Petra Fonseca Bogantes, José Chinchilla Salas, Vicente Deviasí Ditrani y Jesús Vargas Alfaro, en que piden, la primera indulto y los demás conmutación de las penas que les fué impuestas, se acordó dar el informe de ley en sentido desfavorable en cuanto a la primera y última, y favorable en cuanto a los otros.

—Para reponer al Magistrado Alvarado en el conocimiento del recurso de casación interpuesto en el juicio ordinario establecido por R. Cañas y C^o contra el Estado, fué designado por la suerte el Conjuer Lcido. Joaquín Aguilar Guzmán.

Heredia al día

Notas cortas

5 de febrero.

Después de penosa y prolongada enfermedad dejó de existir doña Tranquilina Quesada v. de Paniagua, madre de nuestro amigo don Joaquín y hermano del caballero don Elías Quesada, a quienes muy especialmente damos nuestro pésame haciéndolo extensivo a los demás dolientes.

* A mediados del mes en curso contraerán matrimonio don Abel Chaverri con la señorita María T. Ulloa, ambos discípulos de Pestalozzi.

Abel es un correcto caballero a quien sus méritos lo consagran y María Teresa una señorita distinguidísima honra de su noble estirpe.

Quienes aportan tan buenas cualidades tienen que formar un hogar lleno de felicidades.

Así lo auguramos.
* Del campo regresó doña Paula v. de Flores acompañada de la señorita Ofelia Lizano.

* Según rumores los alumnos del Liceo de Heredia llevarán uniforme desde el próximo curso lectivo en adelante.

—Parece que el turno que se verificó en el Sañón en días pasados produjo la respetable suma de 1.700 colones; lo que demuestra que no estamos tan limpios. En marzo tendrá verificativo otro, desde ahora le llamamos respetuosamente la atención a la comisión organizadora que lo haga DIA DOMINGO, para que el producto exceda de tres mil colones. Así lo deseo sinceramente.

—El cementerio está en tal estado de abandono, que no es mucho afirmar, que cuando llegue el día del juicio final, además de poder cir las trampetas de los querubines, nos perderemos en las espesas selvas que se están formando desde hace dos meses. ¡Háganlo por Uds. señores miembros de la Junta de Caridad.

—En La República de ayer salieron unas profecías de «don Angel» entre ellas venían dos con mucha punta: «aquellos del Tigre y de la Plaza de Flores» y la de un Canal y 400 carretadas de ladrillo. «Nos podría explicar «Orlando» qué quiso decir «don Angel» con esas puntiguadas sátiras?

—Dios nos repare una ragadera para el Municipio, porque los sábados nadie soporta las nubes de polvo que levantan las escobas de los barredores de calles.

—Ayer se jugó una partida en la Plaza de Flores, entre los teams Heredia y Veranlego. La lucha fué interesante y al final hubo empate.

CORRESPONSAL

Gratificación

Daré una buena gratificación a la persona que me entregue ó me de aviso donde se halla una yegua melada con un potro de 7 ó 8 meses, retinto y patas blancas.

La yegua tiene una cicatriz en la frente.

Roberto Sánchez

La Alhambra

PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacata de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos a 6 colones docena en fardo cerrado

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Co, de Paris.

UNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & CO. Libreros.

La Competencia

A esta tienda, conocida desde muchos años por la cantidad y variedad de artículos que ofrece al expendio, ha llegado últimamente una remesa de novedades. Con seguridad que el gusto más exigente quedará satisfecho. Todo nuevo, todo barato, todo de la última moda.

LA COMPETENCIA queda al Este del Mercado. Haga usted una visita.

RAMON MADRIGAL

Notitas

Al Ministerio de Fomento han llegado 4 Internas mágicas para destinadas al Departamento de Agricultura.

* El Club de Sport «La Libertad» celebrará hoy martes en sus salones una velada, para lo cual hemos sido atentamente invitados.
El acto empezará a las 8 p. m.

* El activo comerciante de San Pedro de Poás, don Timoleón Galindo, abandonará a Costa Rica para radicarse en Bogotá. Buen viaje deseamos al amigo Galindo al abandonar nuestra tierra, donde tanto se le estima.

* Un individuo de apellido Batista con la mejor buena fe se llevó un saco de frijoles del tramo que en el Mercado tiene el señor Pedro M. Salazar.

Como los frijoles los sustrajo sin consentimiento del dueño, tenía como es natural el propósito de no pagarlos, pero no le valió su habilidad porque le cogieron con las manos en la masa.

* La señora Rosa Navarro se lamenta de que su amante abusando del dominio que ejerce sobre ella, todos los días la sacude el polvo, sin motivo ninguno puesto que siempre le ha mostrado fidelidad.

Ayer tarde llegó el amante al nido amoroso rompiendo todos los trastos de cocina, con el fin de que la pobre señora no gulsara.

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de gravado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.
Frente a la Plaza de la Artillería.

AVISOS ECONOMICOS

OPORTUNIDAD.—En venta un billar americano con todos sus útiles. Entenderse con Fernando Magri en la casa de huéspedes de Mariana de Magri. Avenida 3^a, 150 varas al Oeste de la Imprenta Nacional. 1 mes. Enero 31.

Se vende un establecimiento de licores del país y extranjeros y pulpería, situado en un magnífico punto de esta ciudad. La patente es baja. En esta Administración se informará.

VENDO el comisariato de la Colonia Carmona, comprensivo de sus existencias y la casa en que se halla. No hay competencia. Para precio y condiciones, entenderse en el mismo comisariato conmigo ó en San José con don Ricardo Coto F. L. Acuña G.

Un joven con buenas recomendaciones y que entiende de agricultura desea colocarse en una hacienda. Informes en esta oficina. 4-8 v.

AVISO INTERESANTE.—Persona entendida en el cultivo del café, caña, arroz y tabaco y sus beneficios, igualmente que aserrador y otros conocimientos útiles para una finca, ofrece sus servicios. Informes en esta oficina.

Almacén de Granos

Contamos con un completo surtido de productos del país
Heno, Cebada Trigo, Avena,
Semilla de Algodón y Afrecho de toda clase

TOMAS FERNANDEZ Y H^o.

Teléfono n^o 198

Apartado n^o 614

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

Movimiento diario

Pasaportes

Ernesto Teller y familia para Suiza.
J. E. Braddock, para Bocas del Toro.
Carlos Carreño M para Bocas del Toro

Defunciones

Ignacio Zeledón 51 años.
Mercedes Herrera 56 años.
Felipe Jiménez Franco 60 años.
Michal James Kelli 44 años.
Silvia Parra 2 años.
María Soto Molina 42 años.
Aureya Ramírez 55 años.
Juana Carmona 60 años.
Manuel Torres 9 meses.

Nacimientos

Rubén, de Luis Calvo y Celia Villalta.
Dora, de Arturo Fernández y Graciela Guerrero.
María, de Luis Corrales y Sara Vega.

Una niña encontrada muerta en una zanja

En el Paso Ancho de jurisdicción de San Sebastián, fué hallada ayer el cadáver de la niña Silvia Porras, de 2 años de edad.

Hace días que había sido golpeada por una vaca, lo que dió lugar a creer que eso hubiera sido la causa de su muerte, pero reconocida que fué por el doctor Vollo, diagnosticó que la defunción había sido producida por una congestión cerebral.

Marítimas

Limón, 4.—Hoy a las 4 p. m. ancló procedente de Mobile el vapor noruego "Mandeville" Capitán Lorenzen; sin carga ni pasajeros con 8 bultos de carga consignado a la United Fruit C^o

Sobre inmigración

Siguen mal Argentina y Paraguay

Buenos Aires, 3.—El Ministro Británico hizo una amigable visita al Gobierno por haber las autoridades de Inmigración rehusado dar alojamiento á 60 indios inmigrantes. El Gobierno por fin accedió y se les recibió bajo reserva para que no se censurase esto como un mal precedente desde que las leyes de Inmigración se refieren á los europeos solamente.

El asunto con Paraguay permanece en el mismo estado.

El señor Cadas, Representante del Paraguay no ha sido recibido por no haber él á su vez recibido instrucciones de su Gobierno.

Informan de la Asunción que los cabecillas de varias fracciones políticas se reunieron en casa del Presidente Rojas y resolvieron enviar al cuartel general revolucionario una nueva comisión de paz con el propósito de arreglar las dificultades.

Accidentes ferroviarios en Nueva York

Nueva York, 3.—Los accidentes de ferrocarriles en la gran Nueva York durante el año 1911, fueron 64,563 contra 59,524 en el anterior, con 314 muertos contra 377.

La cosa va contra Roosevelt

Washington, 3.—Careciendo de un local adecuado, Mr. Knox ofreció un baile á todo el cuerpo diplomático, deseando inhabilitar á Roosevelt, moviendo para que se legisle contra la tercera presidencia.—La comisión respectiva informará.

Las damas en una conferencia política

**Canalejas en su puesto
Catástrofe en una escuela**

Zaragoza, 3.—El Teatro Principal estuvo llenísimo con muchas señoras que concurrieron á la conferencia dada por Jimeno sobre política; la democracia y la libertad, elogiaron á Canalejas que ha cumplido con el programa sin entregarse á la izquierda por inensata, ni á la derecha por torpe y traidora. Hubo aplausos.

Pontevedra, 3.—El piso de la casa de la Escuela Normal se hundió. Dos de los alumnos agonizan; los demás están graves.

Gran pánico llevado por las japonesas

San Petersburgo, 3.—Existe gran pánico á causa de haber desembarcado tropas japonesas que van á proteger á sus connacionales y propiedades, haciendo cesar las ejecuciones en Chang. Chruan, donde han sido ejecutados 37 republicanos.

Gabinete panameño

Panamá, 3.—El nuevo Gobierno nombró su Gabinete así: de Gobernación, Francisco Filós; de Relaciones Exteriores, Aristides Arjona; de Instrucción Pública, Melchor Lasso de la Vega; de Finanzas, Aurelio de la Guardia y de Obras Públicas, Próspero Pinel.

Bonilla en la presidencia

San Salvador, 3.—El General Manuel Bonilla tomó posesión de la Presidencia.

Un retrato de Sun-Yat-Sen

Le Cri de Paris publica el siguiente retrato del jefe de la revolución china, Sun-Yat-Sen, de renombre universal hoy. Durante su estada en París Sun-Yat-Sen ha causado en los que se le han acercado, la impresión de un hombre de rara energía. Tiene el aspecto físico de un americano rankes. En lo moral, este hijo del Celeste Imperio, convertido al cristianismo, parece un anglo-sajón. La precisión en sus gestos y en su voluntad, recuerdan al japonés moderno.

Probablemente de naturaleza muy sensible—se advierte eso en el movimiento de su cara y el brillo súbito de sus ojos cuando se habla de un asunto que le interesa.—Sun-Yat-Sen, que es doctor en medicina é higienista, se esfuerza por adquirir un completo dominio de sus nervios: ejercicios físicos, alimento frugal, nada de alcohol ni de tabaco. Recorre el mundo leyendo el Times y el estudio famoso de Bryce acerca de la República de los Estados Unidos. No habla otra lengua europea más que el inglés.

Dr. Rodolfo Espinosa R.

MÉDICO Y CIRUJANO

ha trasladado su consultorio á la oficina que ocupó el Lic. don Máximo Fernández, en los bajos de la casa de don Arnaldo André, frente á la Legación de Chile.

NIGRO

Donde quiera que haya buen gusto, usted oirá este nombre:

-- NIGRO --

El zapato que esta fábrica hace se distingue por estas cualidades:

Calzado de perfecto ajuste y de gran duración
Material de primera clase

Esta Zapatería se halla establecida al S. del Mercado

NIGRO

Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de A. LEIVA Y Cía., antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.

Panadería "La Primavera"

DE

Torrens y Bosch

Situada al pie de la Cuesta de Moras, en esta ciudad.

Los productos de esta panadería son solicitados por las familias principales de esta capital.

La elaboración es de lo más higiénico que se puede imaginar; la materia prima de la calidad mejor que se importa al país.

Pronto se ofrecerán novedades que competirán con los mejores artículos extranjeros.

Si U. no lo ha probado, acérquese á esta panadería y pruebe nuestro pan. Está seguro de que es el mejor.

San José, 15 de enero de 1912.

Gran Fábrica Eléctrica de Muebles

Avenida Central,
al pie de Cuesta
de Moras
Casa números
531 - 535 - 537

JORGE MORALES BEJARANO

Teléfono
número 4
Cable Morales
San José
Costa Rica

Se solicita al público una Visita á este completo ALMACEN DE MUEBLES

Buen. trato para todo el mundo. Precios los más bajos

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital.

El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

Alfredo Tosi,

Propietario

**PANADERIA DEL COMERCIO
NEGRINI H^{nos}. ---- Heredia**

Casa la más favorecida del público herediense y poblaciones circunvecinas por la inmejorable calidad del PAN, GALLETAS y demás artículos del ramo. Venta al por mayor de manteca de superior calidad y harina de acreditadas marcas.

Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

Alfonso Altschul

Representante y apoderado de numerosas é importantes casas y fábricas alemanas

OFICINA:—Bajos del Centro Español, casa de don Luis Robert.
San José de Costa Rica

ZAPATERIA

— DE —

ENRIQUE BENAVIDES

Le encontrará usted frente á La Marina, con un surtido completo capaz de satisfacer el gusto más caprichoso, por el estilo, el material y el precio.

Visítela usted, visítela y con seguridad que quedará complacido.

Gran fábrica de ladrillos

Mis talleres de ladrillo pueden atender cualquier pedido de ladrillo de construcción, por grande que sea la demanda.

El artículo se garantiza por su buena calidad y baratura de precio.

Al Sur de la ciudad, Calle del Porvenir.

FRANCISCO MORA VENEGAS

RELOJERIA SUIZA

— DE —

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

La Poupee

Tienda de novedades; surtido completo y selecto.
Situada al lado Este del Mercado

Bejos M. Yamuni

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoaptable: la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Unico Agente en Costa Rica

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406.



**¡Atención todos!
-Materiales de Zapatería-**

Frente á la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos á precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.